

¿Qué pasó con el compromiso antinuclear de Luigi Di Maio?

El arte de la guerra

Por: [Manlio Dinucci](#)

Globalización, 15 de septiembre 2019

[II Manifiesto](#)

Región: [Europa](#)

Tema: [Amenaza nuclear](#)

Como todos los partidos ecologistas europeos, sin excepción alguna, el Movimiento 5 Estrellas de Luigi Di Maio es profundamente antinuclear y ha hecho una vehemente campaña sobre ese tema. Y, también como todos los partidos ecologistas europeos, ese movimiento italiano, ahora en el poder, defiende la OTAN, sus guerras y su armamento nuclear.

¿Podremos por fin un ministro de Relaciones Exteriores que se comprometa a incluir a Italia en el Tratado de la ONU sobre la Prohibición de las Armas Nucleares?

El ahora flamante ministro de Exteriores Luigi Di Maio firmó en 2017 la *Parliamentary Pledge* de la Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares (ICAN por sus siglas en inglés), la coalición internacional laureada con el Premio Nobel de la Paz en 2017 [\[1\]](#). Con aquella firma, el jefe político del Movimiento 5 Estrellas –ahora jefe de la diplomacia italiana– se comprometía a «promover la firma y la ratificación de ese Tratado de importancia histórica» por parte de Italia.

También firmaron aquel compromiso otros personajes que hoy son ministros del Movimiento 5 Estrellas –como Alfonso Bonafede (ministro de Justicia), Federico D’Inca (Relaciones con el Parlamento), Fabiana Dadone (Función Pública)–, así como parlamentarios de 5 Estrellas –como Roberto Fico y Manlio Di Stefano.

Pero existe un problema. El Artículo 4 del Tratado de la ONU sobre la Prohibición de las Armas Nucleares estipula:

«Cada Estado parte que tenga en su territorio armas nucleares, bajo la propiedad o el control de otro Estado, tendrá que garantizar la rápida retirada de esas armas.»

O sea, para sumarse al Tratado de la ONU, Italia tendría que solicitar a Estados Unidos que retire del territorio italiano las bombas nucleares *B-61* –que ya constituyen una violación del Tratado de No Proliferación– y renunciar al despliegue en suelo italiano de las nuevas bombas atómicas estadounidenses *B61-12* o de cualquier otro armamento nuclear. Otro problema es el hecho que Italia está entre los países que, según declara la propia

OTAN- «*proporcionan a la OTAN aviones equipados para transportar bombas nucleares, sobre los cuales Estados Unidos ejerce el control absoluto, y personal entrenado con ese fin*». Para integrarse al nuevo Tratado de la ONU, Italia tendría que solicitar a la OTAN ser eximida de esas funciones.

Pero eso es un pedido inimaginable para el segundo gobierno del primer ministro Giuseppe Conte, quien, al igual que durante su primer gobierno, considera a Estados Unidos como «*aliado privilegiado*».

Y es aquí donde se descubren las cartas. El compromiso ICAN fue firmado en Italia por más de 200 parlamentarios, en su mayoría miembros del Partido Demócrata y del Movimiento 5 Estrellas (unos 90 de cada uno), los partidos que actualmente gobiernan el país. ¿Cuál ha sido el resultado?

El 19 de septiembre de 2017, el día antes de que el Tratado se abriera a la firma, el Parlamento adoptaba una moción del Partido Demócrata (con el apoyo de Forza Italia y de Fratelli d'Italia) que comprometía el gobierno del entonces primer ministro Gentiloni a «*evaluar la indisponibilidad de Italia para el uso de armas nucleares y a no comprar los componentes necesarios para hacer los F-35 aptos para el transporte de armamento nuclear*». En otras palabras, que los aviones de combate F-35, concebidos para el ataque nuclear, específicamente con las bombas estadounidenses B61-12 fuesen utilizados por Italia con una especie de seguridad que impidiera utilizarlos con armas nucleares.

Al día siguiente, el Consejo del Atlántico Norte rechazó y atacó el Tratado de la ONU... con total respaldo de Italia. El Tratado de la ONU sobre la Prohibición de las Armas Nucleares ha sido firmado hasta ahora por 70 países pero sólo 26 lo han ratificado, cuando es necesario que lo hagan al menos 50 países para que entre en vigor.

Lo mismo sucedió con el Tratado sobre las Fuerzas Nucleares de Rango Intermedio (INF), recientemente enterrado por Washington. Tanto en la sede de la OTAN, como en la ONU y en la Unión Europea, el primer gobierno del primer ministro italiano Giuseppe Conte se alineó con la decisión de Estados Unidos, dando luz verde a la instalación de nuevos misiles nucleares estadounidenses en Europa, incluso en suelo italiano.

La solemne firma del compromiso contra las armas nucleares por los parlamentarios del Partido Demócrata italiano, del Movimiento 5 Estrellas y de otras formaciones políticas italianas resultó ser finalmente no más que un recurso demagógico para ganar votos. Y si alguno de aquellos firmantes afirma lo contrario, que lo demuestre con hechos.

Por culpa del «*inevitable vínculo con Estados Unidos*», ya ratificado nuevamente por el primer ministro Conte en su discurso ante la Cámara, Italia se ve privada de su soberanía y convertida en línea del frente de la estrategia nuclear estadounidense, con el silencio cómplice y consensual de todos los partidos políticos.

Manlio Dinucci

Manlio Dinucci: *Geógrafo y politólogo. Últimas obras publicadas: [Laboratorio di geografia](#), Zanichelli 2014 ; [Diario di viaggio](#), Zanichelli 2017 ; [L'arte della guerra / Annali della strategia Usa/Nato 1990-2016](#), Zambon 2016.*

Artículo original en italiano:



[Dov'è l'Impegno antinucleare di Luigi Di Maio?](#), publicado el 10 de septiembre de 2019.

Traducido al español por la Red Voltaire a partir de la versión al francés de Marie-Ange Patrizio.

La fuente original de este artículo es [Il Manifesto](#)
Derechos de autor © [Manlio Dinucci](#), [Il Manifesto](#), 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Manlio Dinucci](#)

Sobre el Autor

Manlio Dinucci est géographe et journaliste. Il a une chronique hebdomadaire "L'art de la guerre" au quotidien italien il manifesto. Parmi ses derniers livres: Geocommunity (en trois tomes) Ed. Zanichelli 2013; Geolaboratorio, Ed. Zanichelli 2014; Se dici guerra..., Ed. Kappa Vu 2014.

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca